

Pierre SINEUX, *L'incubation dans L'histoire de la divination dans l'Antiquité d'Auguste Bouché-Leclercq* (p. 191-204)

Résumé : Dans son *Histoire de la divination dans l'Antiquité*, Auguste Bouché-Leclercq intègre une présentation de l'incubation à l'étude de la « divination par les songes », cette dernière constituant le premier chapitre de la partie consacrée à la « divination intuitive » (ou « inspirée »). Il y revient notamment, plus longuement, dans le chapitre consacré aux « oracles d'Asklépios ». La relecture de ces pages conduit à une mise à l'épreuve de la classification « divination inductive / divination inspirée » dans laquelle l'incubation a trouvé, non sans difficulté, sa place en même temps qu'elle permet, en tenant compte du contexte dans lequel l'ouvrage a été écrit, de souligner la rupture qu'A. Bouché-Leclercq était en train d'opérer dans la conception que l'on pouvait avoir à la fin du XIXe siècle de la relation des Anciens avec le divin.

Abstract : In his *History of divination in Antiquity*, Auguste Bouché-Leclercq includes a presentation of the practice of incubation in the study of “divination through dreams”, which constitutes the first chapter of the section on “intuitive (or inspired) divination”. He notably returns to the subject, at greater length, in the chapter on the “Oracles of Asclepius”. Rereading these pages leads to a questioning of the classification “inductive divination” / “inspired divination” in which, with some difficulty, incubation has found its place. At the same time, by taking into account the context in which the book was written, it makes it possible to emphasize the break that Bouché-Leclercq was making from the conception of the relationship of the Ancients with the divine, which prevailed at the end of the nineteenth century.